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Niederschrift 

 
über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Mittwoch, den 27.10.2021  Beginn: 20:00 Uhr; Ende: 21:43 Uhr  
 

in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   7   

Anwesende Mitglieder:   5  

Entschuldigte Mitglieder*:  --- 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 19.10.2021 ordnungsgemäß eingeladen 

wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 19.10.2021 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

a. Bauantrag auf Ersatzneubau Mehrgenerationenhaus in der Ehrsbergerstraße 
Flst.Nr. 2353 in Herrenschwand 

 
3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau 

 
4. Beratung und Beschluss über die Anfrage der ED Netze GmbH bzgl. der 

Verschiebung des neuen Standortes der Trafostationen im Bereich Landhaus 
Sonnenhof in Präg 
 

5. Informationen: 
 
a. Sachstand Breitbandverlegung 
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b. Sachstand Gehweg Präg 
 
c. Sachstand Ortspauschale 
 
d. Sachstand – Anmeldung zum Haushalt der Stadt Todtnau 2022 

 
6. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 

Tagesordnungspunkte 
 

7. Verschiedenes 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Ferdinand 
Dalpiaz 

 

Frägt an, ob der Termin für die Verkehrsschau schon bekannt 
ist. 

OV – verneint dies 

 

 

Ferdinand 
Dalpiaz 

 

Frägt an, bis wann der „Traffic Counter“ im Ortseingang von 
Präg aus Richtung Bernau betrieben werden soll. 

sOV empfiehlt bis Ende Oktober 

 

 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

a. Bauantrag auf Ersatzneubau Mehrgenerationenhaus in der Ehrsbergerstraße 
Flst.Nr. 2353 in Herrenschwand 
 
Der OV hat den Bauantrag vorgetragen. Im Jahr 2017 hat es zu diesem 
Bauvorhaben schon mal ne Bauvoranfrage gegeben, welcher nach Prüfung 
eines Widerspruches durch das RP Freiburg Rechtskraft hat, welche mittlerweile 
auch verlängert wurde. 
  
 
Der OR hat intensiv darüber beraten und wie folgt abgestimmt. 
 
Abstimmung: 
Der Bauantrag wurde vom OR einstimmig befürwortet. 
 
 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV berichtet aus den Gemeinderatssitzungen (09.09.2021, 06.10.2021 + 
20.10.2021) und der Bauausschusssitzung (06.10.2021) über die verschiedenen 
Themen.  
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Themenpunkte: 
 

09.09.2021 – Gemeinderat 
 

- Antrag auf Aufnahme in das Förderprogramm „Entwicklung Ländlicher Raum“ 
im Schwerpunkt „privates Wohnen“ aus Herrenschwand 
 

  
06.10.2021 – Bauausschuss 
 

- Bauvoranfrage Fuchswaldstraße Herrenschwand – Einspruch gegen Ablehnung 
 

 
06.10.2021 – Gemeinderat 
 

- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand  
 
 

20.10.2021 – Gemeinderat 
 

- Ersatzneubau Mehrgenerationenhaus in Herrenschwand 
 

 
Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
 
 

4. Beratung und Beschluss über die Anfrage der ED Netze GmbH bzgl. der 
Verschiebung des neuen Standortes der Trafostationen im Bereich Landhaus 
Sonnenhof in Präg  
 
 

Der OV berichtet, dass er von der ED Netze GmbH eine Anfrage bzgl. der 
Verschiebung der neuen Trafostation erhalten hat. 
Da die OR-Sitzung vom 20.10.2021 auf den 27.10.2021 verlegt werden musste, die 
Lieferung der Trafostation aber auf den Montag, den 25.10.2021 terminiert war, war 
es notwendig, dass die Ortsverwaltung die Entscheidung im Vorfeld treffen musste. 
 
Der OV und der sOV haben sich die Situation Vorort begutachtet und entschieden, 
dass die Ortsverwaltung dieser Verlegung zustimmen kann.     
 
 
Der OR nimmt die Entscheidung zur Kenntnis. 
  
 
 

5. Informationen: 
 

a. Sachstand Breitbandverlegung  
 

Herrenschwand: 
Die Tiefbauarbeiten sind in Herrenschwand so gut wie abgeschlossen. Einzelne 
Restarbeiten (Bereich Hochkopfhaus und versch. Wege) stehen noch aus. 
Die Abnahme ist Final noch nicht erfolgt.  
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Präg: 
Die Versorgungsleitungen vom Verbindungsweg bis zum Haus Fritz wurden 
verlegt. Es müssen dort noch Restarbeiten erledigt werden. 
Die Verlegung im Bereich Seeweg und des Eulenbachwegs - Schlossweg sind 
Fortgeschritten und sollten in 2-3 Wochen erledigt sein.  
Die Fa. Kunz hat als Subunternehmen den Auftrag die verschiedenen Wege 
(City – Haus Banholzer) wiederherzustellen. Dabei soll darauf geachtet werden, 
dass das Profil des Weges so hergerichtet wird, dass es beim Schneeräumen 
kein Problem gibt.   
 
Die Breitbandverkabelung zwischen Gasthaus Hirschen und Haus Seybold wird 
auf das Frühjahr 2022 verschoben, da keine doppelte Ampelregelung (Gehweg) 
möglich ist. 
 
 
Verbindung Quellbehälter: 
Die Arbeiten sind für die Fa. Walliser gerade im oberen Bereich des Weges nicht 
ganz einfach. Derzeit gibt es einen Verzug von 2-3 Wochen gegenüber dem 
Zeitplan. Es wird damit gerechnet, dass die Arbeiten bis ca. 19.11.2021 erledigt 
sind. Es ist bisher auch noch nicht geklärt, ob der Reststreifen (0,60 m – 1,00 m) 
der Asphaltoberfläche durch die Stadt Todtnau beauftragt wird, oder was hiermit 
passiert.  
 
  
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 

b. Gehweg Präg 
 

Der OV berichtet das die Arbeiten gut vorangehen. Anhand des Planes zeigt der 
OV die Besonderheiten (Leitplankenführung, Hochbord, seitl. Stabilisierung mit 
L-Steinen, Schneeräumung, etc.) des Gehweges auf.  
Die Trafostation der ED Netze GmbH wurde am 25.10.2021 neben dem 
Gehwegbereich errichtet. 
Der OR hat intensiv darüber diskutiert, welche Folgen die Anbringung der 
Leitplanken vor dem Grundstück Sonnenhof mit sich bringen werden, da gerade 
bei der Schneeräumung massiv Probleme auftreten werden.  
Der OV wird sich beim Straßenbauamt erkundigen, in wieweit die geplante 
Leitplanke aus derer Sicht sinnig ist. 
 

 

Der OR sieht hier im Winter deutliche Einschränkungen. Zum einen für die 
Fußgänger und zum anderen für den Winterdienst. 
Eine generelle Räum –und Streupflicht muss gewährleistet werden. 
 

 
c. Sachstand Ortspauschale 

 
Der OV hat die derzeitige Situation bzgl. der Ortspauschale dargestellt und die 
derzeit noch offenen Projekte angesprochen. 
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Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 
 

d.  Sachstand – Anmeldung zum Haushalt der Stadt Todtnau 2022 
 
Der OV berichtet, dass wie bei der letzten OR-Sitzung beschlossen, ein Antrag 
mit folgendem Inhalt an die Verwaltung gestellt wurde: 
 

 
 
Die Verwaltung hat die verschiedenen Punkte begutachtet und den OV wie folgt 
informiert: 
1a.  wenn nötig könnte dies im Rahmen der Unterhaltung durchgeführt werden 

1b.  entfällt, da laut Bauamt es keine Notwendigkeit zur Nachrüstung gibt. 

1c.  Flachdach kommt mit auf die Liste, Giebeldach muss noch geprüft werden.  

1d. soll im Rahmen der Instandhaltung erfolgen 

1e. kommt mit auf die Liste der Anmeldungen 

1f. Der Kanal soll 2022 mit anderen Kanälen zusammen befahren werden 

1g. kommt auf die Liste der Anmeldungen 

1h. soll im Rahmen der Instandhaltung erfolgen 

 
Der OV hat dem OR die aktuelle Anmeldung zum Haushalt 2022 ausgehändigt 
 
 

  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

6. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 
Tagesordnungspunkte 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Norbert 
Banholzer 

Frägt an, wie die Vorgehensweise beim Haushalt 
(Investitionen) ist. 
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OV erläutert kurz, dass der OR eine Anmeldung von 
Haushaltsmitteln für bestimmte Investitionen einreicht. Die 
Verwaltung prüft diese dann auf Notwendigkeit (z.B. 
Flachdachsanierung) und der Gemeinderat entscheidet dann, 
was in den Haushalt aufgenommen wird. 

Jürgen Fritz Äußerst sein Unverständnis darüber, dass nicht gewährleistet 
ist, dass der neue Gehweg im Winter geräumt wird. 

 

 
 

7. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

OV 

 

Informiert, dass Lothar Hablitzel die Inschrift des Kreuzes am 
Hochgescheid restauriert hat, wofür sich die Ortsverwaltung 
ganz herzlich bei Lothar Hablitzel bedankt 

 

OV Informiert, dass im Bereich der Präger Seen eine größere 
Hurstaktion stattgefunden hat, wofür er sich zum einen bei 
Markus Waßmer für die Organisation und die Arbeit bedankt, 
sowie bei den vielen Helfern, welche dort aktiv waren. 

 

OV 

 

 

Informiert, dass der im Bereich des Hochgescheid aufgestellte 
Hochsitz umgesetzt wird. Die Jagdpächter haben den Standort 
nicht in Verbindung mit dem bestehenden Kreuz gesehen, 
wofür sich die Jagdpächterin entschuldigt hat. 

 

OV 

 

Informiert, dass der Fuchswald seit dem Donnerstag, den 
21.10.2021 gesperrt ist. 

 

OV 

 

Gibt bekannt, das der Bauhof in Herrenschwand verschiedene 
Straßenschäden provisorisch geflickt hat. 

 

OV Informiert, dass der Antrag der CDU-Kreistagfraktion bzgl. des 
Einsatzes einer mobiler Geschwindigkeits- und 
Lärmmessanlage durch das LRA positiv aufgenommen wurde 
und Gelder für das Jahr 2022 in den Kreishaushalt für die 
Anmietung eingestellt werden soll. 

 

OV 

 

Gibt bekannt, dass die Telekom dem privaten Eigentümer in 
Präg für einen eventuellen Sendemast mitgeteilt haben, dass 
sie dieses Vorhaben nicht weiter verfolgen werden. 

 

Ernst Mühl Informiert, dass der direkte Wanderweg vom Hochgescheid 
zum Tiergrüble sich in einem schlechten Zustand befindet und 
keine Beschilderung vorhanden ist. 

 

sOV Informiert, dass die neuen Schilder zur Info der Lärm-
belästigung aufgestellt wurden 

 

sOV Gibt bekannt, dass er mit dem Bauhof den Abbau und die 
Einlagerung des Lärmdisplays besprechen wird 

 

sOV Informiert, das das Geländer an der Mättlebrücke demnächst 
repariert werden soll 

 

sOV 

 

Informiert, dass R. Karle vom Schwarzwaldverein dran ist die 
Schilder in Präg/Herrenschwand zu sanieren und es 
demnächst einen Termin in Freiburg bzgl. der Schilder geben 
wird.  
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Hanspeter 
Steinebrunner 

Frägt an, wie die weitere Vorgehensweise bei der Sanierung 
der Wassertretstelle in Herrenschwand aussieht. 

OV, wird einen Vororttermin organisieren. 

 

 
 
 

Zur Beurkundung: 
 
 
 
_____________________          ________________________________ 
Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 

 


